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昨天的巴黎又下雨了，在室外球
场举行的比赛都难逃被暂停的命运。
不过，对首轮就被安排进拥有可开合
式顶棚的中央球场的郑钦文来说，雨
水倒是并没怎么妨碍她的速战速胜。
6比2、6比1，郑钦文赢得法网开门红，
顺利晋级第二轮。

此番，郑钦文带着女单世界第八
的排名来到罗兰·加洛斯。在四大满
贯中，她最初的扬名之地其实就是这
儿。2022年，首次参加该项大满贯赛
正赛的郑钦文一举跻身16强，为自己
打响头炮。在那场1/16决赛中，她战
胜了身体状态不佳、半途退赛的科
内。而在北京时间昨天的这场女单首
轮中，郑钦文又遇上了科内，同时也又
一次战胜了这位临近退役的法国女
将。

其实，相较于对科内的关注，郑钦
文更多的参赛重点还是落在自己身
上。从今年1月底开始，她的女单世
界排名就稳定在了前十之列，想要再
进一步的话，就得在强强对决中想办
法提高胜率。斯瓦泰克、萨巴伦卡、莱
巴金娜，如今不少人口中的“女网三巨
头”是郑钦文需要去努力挑战的对
象。迄今为止，她在与这三位的较量
中还未逢一胜。

“和她们三个的差距其实不一
样。跟斯瓦泰克比，她的专注度比我
强上很多，她每一次训练都非常专注，
我可能会有几天不那么专注。对上萨
巴伦卡，她的力量比我更加优秀，这也
是为什么我想要换掉体能教练的原
因。莱巴金娜的话，她更多是在发球
上的优势，我们底线相差不大。我觉
得跟她们的比赛还是看临场发挥，以
及我的心理状态。这也是我接下来想
继续突破的地方，看什么时候可以真
正击败她们。”郑钦文分享道。

郑钦文开门红

纳达尔过去两年如丛林求生

打“必输之战”
从中看到转机

曾有球员将纳达尔形容为“丛林中的雄狮”，但纳达尔自己的感觉是，过去近两年中的每
一天，他都像是在丛林求生，随时可能受困于伤病带来的负面影响。在北京时间昨天结束的
这场法网男单首轮中，赛会14冠王纳达尔虽不敌现排名世界第四的兹维列夫，但通过这场

“必输之战”，他却看到了自己身体和状态的一些转机。 本版撰稿 本报记者 章丽倩

长期受伤病困扰的纳达尔，他已
经许久没有打出这样一场让他感到兴
奋的比赛了。“真的很难用语言来形
容。坦白说，我不确定这是不是我最
后一次在这里参赛，还没法百分之百
确定。但假如这就是最后一次，我是
享受的。在这项我最爱的赛事中，我
又一次得到了这么多人的支持，真的
是非常特别的感受。”纳达尔在赛后接
受采访中分享道。

3比6、6比7、3比6，尽管纳达尔
在本场比赛中一盘未得，而兹维列夫
成了历史上第三位在法网战胜过他的
球员（前两位是瓦林卡和德约科维
奇），但面对比自己年轻10岁且状态
正盛的对手，纳达尔不仅拿到了11个
破发点还两度成功破发，上网得分率
更达到90%，此番表现已高于不少球
迷的预期。

“我遇到了一个棘手的球员，他
（兹维列夫）表现得很好，但就算是这
样我也在比赛中创造出了机会。和之

前几周比起来，我觉得自己在各方面
都不错，跟他的距离也不是特别远。
至少我是这么觉得的。”纳达尔说，过
去的两年是异常艰难的两年，因为他
反复经历着伤病发作和辛苦复健的过
程。“两年来，我像是身处丛林，你永远
不知道会发生什么。”他用“蛇”“老虎”
等容易令人生畏的动物，来隐喻了自
己在复健路上遇到的极大挑战。

如今的纳达尔会不会有些后悔
呢？要不是早早透露“这很可能是最
后一个赛季”，如今他就不必一而再，
再而三地跟大家补充说明了。“我现在
很享受一边参赛一边和家人旅行的状
态，身体也比两个月前好多了。我不
希望在身体情况刚有所好转的情况
下，去想什么时候停下来。”

自2005年开始参加法网正赛至
今，这是纳达尔第一回以非种子选手
身份参赛。没了种子光环的加成，他
在开局阶段即遇高手的概率陡增，结
果剧情还真是这么发展的——现世界

排名第四的兹维列夫成了他的首轮对
手。

巧合的是，纳达尔和兹维列夫上
一回过招也是在法网。2022年法网
男单半决赛，当比赛胶着地进行到第
二盘末段时，以6比7、6比6暂处落后
的兹维列夫扭伤了右脚踝，最后是被
工作人员用轮椅推着退赛离场。再往
后，纳达尔如愿成为了2022年法网的
男单冠军，个人职业生涯第14次也是
迄今最后一次捧起火枪手杯。

这回参赛，纳达尔跟法网办赛方
提了两个要求，其一是不要安排告别
仪式，其二是将自己的首轮安排在日
场进行。从实际情况来看，这两个要
求都得到了满足。而他给出的相应承
诺是：未来无论是否还有机会以职业
球员身份参加法网，他都会回到罗兰·
加洛斯，与球迷们、与赛事有一个正式
的道别。

今年温网的档期是7月1日至14
日，而巴黎奥运会网球项目的角逐则
将在7月27日至8月4日进行，前者
为草地赛事，后者则会在罗兰·加洛斯
的红土上展开。从纳达尔目前的回应
来看，他有较大概率会缺席今年的温
网。

“到草地去参赛，这看起来要做一
个大的调整，会比较困难。毕竟，此后
奥运会的比赛是在红土场地上进行。
所以我还不能确认任何事情，得要跟
团队商量，对很多情况做分析。在我
的身体经历了（近期）这些事情后，做
一个很大的调整，去到不同的场地上
参赛，然后再回到红土上，我不觉得这
会是一个明智的决定。”纳达尔表示，
至少就目前情况来看，参加今年温网
不是他心里的理想选择。“就算我得按
规定报名参加温网，我也还是不觉得

这会是一个正向的决定。”
尽管温网贵为四大满贯之一，纳

达尔职业生涯中也曾在那里两度男单
折桂，但面对“奥运会+红土办赛”的诱
惑，他“第一志愿”的归属不言而喻。

“我没法告诉你们一个半月之后
我会在哪里，但可能明天我就会做好
再次参赛的准备了。我希望能参加奥
运会，到时候能再回到这里，但这还要
看各方面的感觉，涉及到我的身体情
况、内心的渴望以及其他方面是否足
以让我坚持下去。我接下去的主要目
标就是为参加奥运会做准备。”纳达尔

坦言道。
作为北京奥运会的男单冠军和里

约奥运会的男双金牌得主，纳达尔想
要收藏更多奥运奖牌的话，巴黎奥运
会真就是最后和最好的机会了。奥运
会的网球比赛难得光顾红土场地，上
一回如此情况还要追溯到1992年的
巴塞罗那。而且，近些年奥运网球还
修改了细则：男单金牌战从五盘三胜
制变成三盘两胜制，与女单看齐；男
双、女双和混双比赛的决胜盘则改为
抢十。对纳达尔来说，这些可都是机
会。

当纳达尔和兹维列夫进行首轮比
赛时，观众席上的星光度高得惊人，这
场面甚至可能超过了决赛。女单世界
第一同时也是著名“豆粉”的斯瓦泰
克，她在看台上举着手机认真拍照留
念；纳达尔的同胞小兄弟阿尔卡拉斯，
它被摄影师们抓拍到了好多种纠结的
表情；德约科维奇是状态看起来比较
轻松的那一个；另外，到场名人还包括
足球明星罗德里、西班牙歌手拉斐尔
等。

然而，只要费德勒开了口，就算他
并未来到现场观赛，大伙儿也会乐意
倾耳一听。“最近，拉法（纳达尔）把他
的情绪和感受讲了出来，从那一刻起
你们就知道，他大概只有几周、几个月

或者最多一年的（职业）时间了，结局
会发生在奥运会后或者明年。我一直
都是他的忠实支持者。”当年，费德勒
在做出退役决定后，除了家人和团队
成员外，他第一个通知的人是纳达
尔。这是费德勒在接受采访时亲口提
过的细节。

如今，逼近退役临界点的主角换
成了纳达尔，费德勒透露说，其实他也
没有内幕消息，因为问题的关键不在

于纳达尔的意愿，而是他的身体状
况。“我看到的是一个真正渴望上场的
人。如果他说‘再见’，那会是在球场
上，而不是在沙发上。我喜欢这样。
我觉得（选择何时退役）是非常个人的
事，这取决于他想怎么做。我没有关
于这方面的消息。事实上，我希望他
能比我们想象的打得更长。但就像他
自己已经坦诚讲过的那样，问题的关
键在于他的身体。”

我不希望去想什么时候停下来

奥运成“第一志愿”

7月温网大概率缺席

“头号粉丝”费德勒

送祝福但无内幕剧透

纳达尔在比赛后

两年来，我像是
身处丛林，你永远不
知道会发生什么。我
现在很享受一边参赛
一边和家人旅行的状
态，身体也比两个月
前好多了。

“
——纳达尔


